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Геннадий ЗЮГАНОВ: «Наши главные союзники 
противостоят неоколониализму и разделяют 

идеалы советской дружбы»
14 января, предваряя пленарное заседание Госдумы, перед журна-

листами выступил Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

– Добрый день. Поздравляю всех с на-
ступившим по всем летоисчислениям Новым 
годом. В Китае очень скоро отметят еще и 
китайский Новый год. В этот день в китайское 
посольство в Москве пригласили более 2 ты-
сяч человек, в том числе депутатов нашей 
фракции.

Наша партия отдыхала первые два 
дня после встречи Нового года. А затем 
с 3 января мы провели все консультации, 
встречи, собеседования, заслушали отчеты 
наших региональных руководителей. Хочу 
поблагодарить весь наш депутатский актив, 
который ответственно отнесся к решениям, 
принятым на едином партийном собрании в 
конце декабря: мы подвели итоги 2024 года 
и определили наши планы на 2025 год.

Событие номер один в 2024 году – это 
борьба за мир, борьба против фашизма, 
нацизма и бандеровщины. В этом году мы 
должны достойно встретить 80-летие нашей 
Победы над фашистской Германией и мили-
таристской Японией.  

Мы полностью одобряем и поддерживаем 
то заявление, которое приняли лидеры СНГ. 
Абсолютно согласны с Президентом В.В. Пу-
тиным, который на Госсовете объявил 2025 г. 
Годом защитника Отечества. Мы считаем, 
что наша Программа Победы, с которой мы 
шли на президентские и местные выборы, 
которую руководители нашей команды во 
главе с Н.М. Харитоновым пронесли по всем 
регионам, исключительно актуальна.

Мы настаивали на том, чтобы максимум 
внимания уделить проблеме образования 
и здравоохранения, борьбе за издержки 
демографии.

В прошлом году наша страна впервые 
показала рождаемость в месяц меньше 100 
тысяч человек. В итоге численность населе-
ния России сократилась еще на 600 тысяч 
человек.

На Государственном совете была принята 
программа, в основе которой лежат десять 
наших предложений и восемь законов, с 
которым наша фракция ранее выступала на 
заседаниях Государственной Думы. Партия 
«Единая Россия» пока эти решение не при-
няла, но мы будем настойчиво их проводить. 
Считаю, что к юбилею нашей Победы эти 
решения должны быть приняты. Потому что 
они обеспечат наши будущие победы. Пола-
гаю, что на просторах нашей страны должно 
жить минимум 200 миллионов человек, а не 
146 миллионов, как сейчас.

Поддержка многодетной семьи и нового 
поколения – это, прежде всего, качествен-
ные образование, воспитание и наука. Вчера 
на Госсовете было принято решение прове-
сти развернутые парламентские слушания 
по сути дела по тому закону, который мы 
давно внесли. Это образование для всех, 
удвоение финансирования науки, образова-
ния и воспитательного процесса.

В этой связи исключительно остро стоит 
вопрос, связанный с детским отдыхом. Се-
годня этот вопрос на заседании нашей фрак-
ции подняла депутат Н.А. Останина. Дело в 
том, что все здравницы на юге нашей страны 
оказались в крайне трудном положении. И, 
прежде всего, детские здравницы.

Вы видите какой бушует пожар. Сгорает 

не просто Голливуд. Сгорает либеральная 
мечта о планетарном господстве, которая 
привела к этим жутким потрясениям.  

И у нас на Юге произошла авария, которая 
привела к загрязнению Чёрного моря и почти 
всего черноморского побережья – виновны 
«огрызки ельцинской эпохи», эксплуатирую-
щие старые «лоханки», которым по 50–60 лет, 
без соблюдения элементарных норм безопас-
ности.

Поражает та беспечность, с которой ис-
полнительная власть отнеслась к этой аварии: 
Президент даже вынужден был провести засе-
дание Правительства РФ, где срочно поручил 
создать штаб, который обязан будет занимать-
ся этой проблемой. К организации детского 
летнего отдыха необходимо готовиться уже 
сегодня, и мы все сделаем, чтобы отдых для 
наших детей был обеспечен в полной мере.

Финансово-экономический блок продол-
жает, к сожалению, старое направление: «от-
рыжки» с повышением ключевой ставки до 
21%, монетизацией в 53%, обесцениванием 
рубля на 80% дают абсолютно отрицательный 
результат во всех отраслях экономики.

Мы считаем, что программа, которую 
подготовили В.И. Кашин, Н.В. Коломейцев, 
Н.М. Харитонов и вся наша команда по 
продовольственной безопасности, должна 
быть рассмотрена в первую очередь среди 
14 первоочерёдных законов. И эти законы 
будут главными и позволят нам сформировать 
бюджет развития, который будет на 10 трил-
лионов рублей больше того бюджета, который 
утвердила «Единая Россия».

С точки зрения безопасности, поддержку 
СВО мы рассматриваем как главную задачу. 
Обязан вам доложить, что в ходе каникул 
мы отправили на фронт более 200 тысяч 
гостинцев: от окопов и госпиталей до интер-
натов, школ и трудовых коллективов. Я хочу 
поблагодарить Николая Коломейцева и всех 
коммунистов из Северо-Кавказского региона, 
которые в последние дни отправили дополни-
тельно несколько машин.

Я приветствую, когда руководители и 
министры помогают детям в трудное время. 
Но в это же время Казбек Тайсаев с нашей 
большой командой в течение недели объехал 
все коллективы в 4 регионах, вручив тысячи 
подарков – думаю, это реальный повод пока-
зать героя Донбасса, который добросовестно 
выполняет поручения нашей фракции.

Без конца СМИ говорят: «Трамп, Трамп, 
Трамп...», но Дональд Трамп, ещё не всту-
пив в должность, уже всех поставил на уши, 
включая Европу. Я давно писал и говорил об 
этом: пока существует олигархический импе-
риалистический капитализм, мировые войны 
неизбежны. Читайте работы В.И. Ленина и 
смотрите, в чем суть ленинско-сталинской мо-
дернизации. Предлагаю внимательно изучить 
этот уникальный опыт, прежде всего, «Единой 
России», руководству России и генеральному 
штабу. Хотите побеждать – утраивайте силы, 
хотите наступать – учетверяйте возможности, 
хотите понести наименьшие потери – утра-
ивайте ассигнования на науку и передовые 
технологии.

Наша команда объехала все ведущие 
коллективы, предприятия и передовую, мы 
благодарим солдат и офицеров, которые 

храбро и достойно сражаются. Мы помогали и 
будем помогать им: мы отправили 132 конвоя, 
133-й конвой пойдёт 30 января 2025 года. Мы 
приняли в подмосковных «Снегирях» 22 ты-
сячи детей из Донбасса и уже утвердили про-
грамму на этот год на 2,5 тысячи – я считаю, 
это исключительно важная работа.

Считать, что завтра придёт Трамп и уже по-
слезавтра наступит мир, могут только наивные 
и недалекие люди. Трамп уже обнародовал 
свою программу создания американской импе-
рии – Джеймс Монро позавидовал ему, который 
в своё время заявил, что Америка – это то, где 
будут господствовать США. И за века ничего 
не изменилось: Гренландию купят, а Мекси-
канский залив переименуют в Американский.

Вопрос в другом: против кого американцы 
это все проводят? Это делается ради укрепле-
ния силы американского капитала, для того, 
чтобы обесточив, «нагнуть» Европу. Они уже 
Китай объявили своей главной мишенью. И 
они прекрасно понимают, что Россия является 
ключевой державой на Евразийском континен-
те и будут делать все, чтобы нас ослабить.

В.В. Путин давно сказал, что пути назад 
нет, что капитализм зашёл в тупик. И трагедия 
в том, что «Единая Россия» три года толкается 
в этом тупике, не сделав никаких выводов ни 
из великой советской эпохи, ни из того, что не-
обходимо вернуть Сталинграду его реальное 
имя, и не загораживать Мавзолей В.И. Ленина, 
и разогнать этот «гадюшник» – Ельцин-центр, 
и двигаться вперёд совершенно осмысленной, 
ясной и четкой программой. Об этой програм-
ме подробно пишут наши газеты «Правда» и 
«Советская Россия». Мы даже упомянули это 
в нашем Рождественском обращении. Обра-
тите внимание на одухотворенные лица и на 
то, как это проявляется среди людей.

Если вы еще раз внимательно прочитаете 
выступления Путина на Валдайском форуме и 
на БРИКС, то поймете, что все традиционные 
ценности связаны, прежде всего, с культурой, 
образованием, языком, социальной спра-
ведливостью, достойной жизнью и коллекти-
визмом. Именно на этих основах строилась 
великая советская держава, что и обеспечило 
нам Победу в мае 1945 года.

Мы обязаны и сегодня одержать Победу. 
Уважение к нам будет только тогда, когда 
мы будем сильными, умными и успешными. 
Наша партия и наши патриотические союз-
ники выступают с программой, которая соот-
ветствует этим целям, и мы с уверенностью 
смотрим в будущее.

Мы организуем целый ряд крупных меро-
приятий в честь 80-летия Победы, включая 
международный форум, посвященный 
борьбе с фашизмом и нацизмом, в котором 
примут участие около ста стран. Совместно 
с нашими китайскими партнерами мы под-
пишем новый меморандум на ближайшие 
годы, а в сентябре этого года проведем 
торжественное заседание на Дальнем Вос-
токе, приуроченное к 80-летнему юбилею 
разгрома японского милитаризма.

Мы приложим все усилия для укрепления 
связей с нашими традиционными союзника-
ми. Неслучайно Мишустин посетил Вьетнам, 
где у нас не только подписаны соглашения с 
Вьетнамской Компартией, но и установлены 
крепкие и доверительные отношения, кото-
рые мы продолжаем развивать. Володин 
только что вернулся из Венесуэлы, рядом 
с ним находились Даниэль Ортега и Мигель 
Диас-Канель. Я уверен, что это реальная 
возможность для усиления наших геополи-
тических позиций.

Считаю, что сегодня опираться можно 
лишь на своих друзей и союзников. Наши 
главные союзники – это те, кто разделяет 
идеалы дружбы и противостоит неоколони-
ализму. Советский Союз продемонстрировал 
успех на первом этапе. Я надеюсь, что совре-
менная Россия, выбравшая достойный путь, 
продолжит эту славную традицию побед.

2025 год станет определяющим для на-
ших будущих перспектив, включая выборы 
2026 года. Наша команда в четверг утвердит 
программу  и персональный состав, который 
будет заниматься этой работой в ближайшие 
два года под руководством Афонина, Нови-
кова, Калашникова, Тайсаева и той молодой 
команды, которая работает вместе со мной.

Успехов всем!
КПРФ.ру
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Благо творить

С 1 января в Адыгее 
увеличился прожиточный 

минимум
В прошлом году Постановлением Кабмина РА установлен новый 

прожиточный минимум, который начал действовать с 1 января 
2025 года.

В результате в Адыгее он составляет:
• на душу населения – 15 250 рублей 
• для трудоспособного населения – 16 623 рубля 
• для пенсионеров – 13 115 рублей 
• для детей – 14 793 рубля.
Прожиточный минимум – это минимальный уровень дохода, который 

считается необходимым для обеспечения определённого уровня жизни 
в России. Величина используется для оценки нуждаемости граждан при 
предоставлении мер государственной поддержки.

К примеру, в Адыгее дети от рождения до трёх лет, беременные и 
кормящие матери, среднедушевой доход семей которых ниже прожиточ-
ного минимума, установленного в Республике Адыгея, обеспечиваются 
продуктами питания.

С января 2025 года полномочиями на закупку, хранение и отпуск на-
боров продуктов питания наделены детские поликлиники и детские поли-
клинические отделения центральных районных/межрайонных больниц.

Средняя стоимость одного набора продуктов питания в следующем 
году увеличится с 1430 до 1800 рублей.

Источник: https://t.me/nontypical

МЕЧТА СБЫВАЕТСЯ
Ежегодно с 2018 года в нашей стране проводится акция 

«Елка желаний», организованная «Движением первых» с 
поддержкой Росмолодежи.  В этой акции приняли участие 
депутаты-коммунисты.

Новогоднее желание могут зага-
дать ребята с ограниченными воз-
можностями здоровья, инвалид-
ностью, с состоянием здоровья, 
угрожающим жизни, также подать 
заявку могут сироты и оставшиеся 
без попечения родителей, дети, 
проживающие в семьях с доходом 
ниже прожиточного минимума 
или зарегистрированные на тер-
ритории Донецкой и Луганской 
Народных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей. В этот раз 
к «Ёлке желаний» присоединились 
ребята из семей участников специ-
альной военной операции и дети из 
семей, постоянно проживающих в 
Белгородской, Курской и Брянской 
областях, и пострадавших или 
вынужденно покинувших место 
жительства в связи с обстрелами.

Желания мечтателей, которые 
были оформлены при помощи 
официального сайта акции www.
елкажеланий.рф, распечатывают 
на специальных открытках и раз-
вешивают на новогодних ёлках в 
местах проведения акции. Любой 

неравнодушный человек может 
снять открытку с ёлки и исполнить 
заветную мечту ребёнка.

Депутаты фракции КПРФ в 
Государственном Совете-Хасэ Ре-
спублики Адыгея приняли участие 
в этой благотворительной акции. 
Схатбий Шевоцуков исполнил 
желание маленькой мечтатель-
ницы Паранук Арины из х. Ка-
саткина Дукмасовского сельского 
поселения Шовгеновского района 
и подарил ей детскую коляску и 
куклу. Елена Москаленко испол-
нила мечту двенадцатилетнего 
Николая Корчевского из Майко-
па, который загадал себе новый 
мобильный телефон, а также 
конструктор. Ирина Викленко 
посетила дружную, спортивную 
многодетную семью Климовых, 
мечтающую о путешествии по 
горам на велосипедах. Все дети, 
а их в семье четверо, получили 
заветные подарки: куклы и циф-
ровые наушники, и, конечно же, 
сладкие подарки.

Пресс-служба рескома КПРФ

Социальный калейдоскоп

Стоит прочитать

СЛОВО О ЛИДЕРЕ КПРФ
 
Вышла в свет брошюра с очерком Евгения Салова «Время Зюгано-

ва». На ее страницах представлены штрихи к политическому портрету 
Председателя ЦК КПРФ, руководителя ее фракции в Государственной 
Думе Федерального Собрания России.

Редакция «АП» попросила авто-
ра ответить на вопросы, связанные 
с выходом его новой публикации.

– Евгений Иванович, что по-
служило поводом для вашего 
очерка?

– Об этом сказано в его начале: 
выход, в третьем издании, книги 
Анатолия Житнухина о Зюганове 
в молодогвардейской серии «ЖЗЛ: 
биография продолжается». И не-
давний юбилей лидера партии. 
А еще – возможность сказать об 
особенностях его работы в усло-
виях нынешнего времени.

– И все-таки, почему вы ре-
шили написать о Зюганове, 
при том что о нем написано 
и сказано немало другими ав-
торами?

– Чтобы сказать то, что не на-
пишут другие. И просто потому, 
что Зюганов интересен мне как 
незаурядный политик и мыслитель 
в крайне сложной, полной явных и 
скрытых опасностей обстановке 
переломного времени в стране и 
мире. В его характере и деятель-
ности выразительно проявляются, 
на мой взгляд, типичные черты 

коммуниста-патриота России, му-
жественного борца за победу над 
античеловеческими силами зла, 
прозорливого организатора и руко-
водителя Компартии в период после 
поражения социалистического про-
екта в СССР. Он хорошо чувствует 
свое время, понимает его смыслы 
и на этом основании стремится на-
править движение партии и страны 
к социалистической цели. Подвиж-
нический труд Геннадия Андрее-
вича Зюганова на пользу народу, 
государству и Отечеству находит 
всемерную поддержку его товари-
щей и сторонников. И вызывает 
ревнивое отношение противников 
и оппонентов. А потому о нем еще 
много будет сказано и написано 
разными людьми. Такова судьба 
лидера, идущего на острие своего 
исторического времени навстречу 
обжигающему его ветру.

– А что вы можете сказать 
о главной идее ваших записок о 
Зюганове?

– Идея очерка предельно проста. 
Время изменников партии и разру-
шителей Советской сверхдержавы: 
М. Горбачева, А. Яковлева, Б. Ель-

цина закончилось бесславно, 
оставив тяжелые последствия. 
А время Зюганова, лидера Ком-
партии, патриота и созидателя, 
продолжается на пользу народу 
и Отечеству. Работает на нашу 
общую победу над внутренними 
коллаборантами и внешними не-
приятелями России. Тут еще во-
прос, кто из них хуже? Как говорил 
Александр Васильевич Суворов, 
главная опасность России не от 
врагов внешних, а от наших соб-
ственных идиотов.

Мужество, вера и верность Ген-
надия Зюганова заслуживают глу-
бокого уважения, благодарности и 
всемерной поддержки. Это чувство 
товарищеской признательности за 
его служение народу стремился 
передать читателям очерка, сказав 
спасибо Председателю ЦК за все, 
что он совершил и продолжает 
делать для возрождения нашей 
Родины, утверждения социальной 
справедливости и народовластия 
в свободной, могучей и процвета-
ющей России.

В заключение считаю своим 
долгом поблагодарить читателей, 
кто найдет время прочитать мой 
очерк о Зюганове. Спасибо всем 
товарищам, коммунистам и бес-
партийным патриотам нашего 
Отечества.

Пресс-служба 
рескома КПРФ

Медицинская 
помощь участникам 

СВО
Участники спецоперации смогут 

получать специализированную 
медицинскую помощь и реабили-
тацию вне очереди, об этом со-
общила вице-премьер РФ Татьяна 
Голикова. В этом году программу 
государственных гарантий бес-
платного оказания медицинской 
помощи дополнили отдельным 
разделом, касающимся демо-
билизованных участников СВО. 
Отмечается, что в приоритетном 
порядке будет организовано, в том 
числе, санаторно-курортное лече-
ние, а также высокотехнологичная 
медпомощь.

Финансирование 
ОМС

В программу ОМС в этом году 
вложено на 15% больше. В частно-
сти, дополнительное финансиро-
вание будет выделено на ряд кар-
диохирургических вмешательств. 
По оценкам властей, это позволит 
сделать помощь более доступной 
и сократить очереди на плановые 
операции. Также предполагается, 
что более доступными станут про-
граммы комплексной реабилита-
ции и лечение онкологии, а также 
медицинские услуги, связанные с 
репродуктивным здоровьем.

Работа мечты
Опрос сервиса «Работа.ру» 

показал, кем чаще всего мечтали 
стать россияне в детстве. Наи-
более часто респонденты хотели 
стать врачами (15%) и учителями 
(14%). Актерами хотели стать 
10% опрошенных, а 8% в детстве 
мечтали стать космонавтами. По 
7% россиян думали о таких про-
фессиях, как пилот, полицейский, 
ученый и художник. При этом 
большинство опрошенных в итоге 
занимаются не тем, о чем мечтали 
в детстве, – профессию мечты 
выбрали во взрослой жизни лишь 
7% респондентов, а в схожей сфе-
ре заняты 16%.

Падение выдачи 
ипотеки

В 2024 года значительно упал 
объем выдачи ипотеки. По дан-
ным ВТБ, общая сумма выданных 

кредитов составила около 4,8 трил-
лиона рублей, что на 39% меньше 
по сравнению с 2023 годом. При 
этом в декабре объем выдачи уве-
личился на 4% по сравнению с но-
ябрем и составил 270 миллиардов 
рублей. Большая часть кредитов 
в конце года была получена по 
программам господдержки. Так, на 
программу семейной ипотеки при-
шлось 84% выданных в декабре 
кредитов.

Ограничение 
видеоигр

Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин заявил, что Государствен-
ная Дума в январе рассмотрит 
вопрос защиты граждан от «деструк-
тивного контента» в видеоиграх. 
Парламентарий сообщил, что ему 
поступают обращения о том, что 
«много в видеоиграх встречается 
сюжетов, содержащих агрессию 
и насилие, пропаганду чуждых 
нам ценностей». Володин поручил 
вице-спикеру ГД Анне Кузнецовой 
совместно с комитетом по защите 
семьи, комитетом по делам моло-
дежи и комитетом по экономической 
политике подключиться к вопросу. 
Заявление вызвало неоднозначную 
реакцию россиян из-за опасений, 
что ограничения приведут к полному 
запрету многих игр.

Дорогая аренда
В городах Золотого кольца за 

последние пять лет сильно подо-
рожала аренда. По данным «Циан.
Аналитики», цена посуточной арен-
ды за это время увеличилась в 
несколько раз. В среднем снять 
квартиру обойдется в 2,2 раза до-
роже, чем в 2019 году, однако в 
ряде городов увеличение гораздо 
заметнее. Так, в Суздале ставки 
увеличились в 3,6 раза – вместо 
1400 рублей за сутки аренда обой-
дется в 5000 рублей. В большин-
стве городов стоимость аренды 
варьируется от 3,1 до 3,8 тысячи 
рублей. При этом отмечается, что 
количество объектов, доступных 
для краткосрочной аренды, за пять 
лет увеличилось в десять раз.

Работа в выходные
Более половины россиян выходи-

ли на работу во время новогодних 
выходных. Об этом свидетельствуют 
данные опроса сервиса «Профи.

ру». 46% респондентов работали 
один-два дня из официальных вы-
ходных, чуть меньше четверти тру-
дили три-четыре дня. От пяти до 
семи дней проработали 18% опро-
шенных, а еще 12% трудились без 
перерыва все праздники. При этом 
среди мужчин процент, работав-
ших в праздники, оказался выше, 
чем среди женщин. Основными 
причинами выхода на работу в 
выходные стали личные финан-
совые трудности и распоряжение 
начальства.

Зимний туризм
Количество туристических по-

ездок по России во время ново-
годних праздников выросло на 
10% в сравнении с прошлым 
годом. Такие данные приводит 
пресс-служба вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко. Самыми 
популярными направлениями у 
россиян стали Москва, Санкт-
Петербург и Казань. Многие тури-
сты также посещали Калининград, 
Нижний Новгород, Екатеринбург, 
Ярославль, Краснодар и Крас-
ную Поляну. Отмечается, что 
среди россиян растет популяр-
ность горнолыжных курортов и 
отдыха у моря. А среди иностран-
ных городов, по данным сервиса 
OneTwoTrip, россияне отдавали 
предпочтение Стамбулу, Дубаю и 
Пхукету. Их популярность, однако, 
значительно ниже, чем у внутрен-
них направлений.

С надеждой 
на повышение

зарплат
Две трети работающих рос-

сиян ожидают повышения за-
работной платы в первом полу-
годии 2025 года. Такие данные 
показал опрос сервиса «Работа.
ру». 13% рассчитывают на по-
вышение зарплаты не более 
чем на 10%, 25% опрошенных 
надеются, что доход вырастет 
на четверть, еще 16% допускают 
рост в полтора раза. При этом 
34% респондентов рассчитывают 
на повышение зарплаты из-за 
результативности своей работы, 
а 29% – ввиду ежегодной индек-
сации работодателем.

Мария СЕРГЕЕВА,
Газета «Советская Россия»
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Обратная связь

ПИСЬМО  ИЗ  ДЖЕРОКАЯ
В конце прошлого года первый секретарь республиканского Комитета 

КПРФ Евгений Салов получил письмо из аула Джерокай Шовгеновского 
района. Его автор Аслан Калашаов направил свое письмо адресату, выражая 
личное отношение к политической и творческой деятельности известного в 
республике парламентария, партийного руководителя и писателя. Учитывая, 
что личное обращение А.К. Калашаова представляет по своему характеру 
общественный интерес, редакция сочла возможным опубликовать его, с раз-
решения автора, в «Адыгейской правде» вместе с ответом адресата.

                      Евгению Салову.

Я прочитал Вашу книгу «Парламентский 
рубеж» и стал уважать Вас за написание 
нужных слов о политике, экономике, люд-
ских отношениях вчера, сегодня и завтра. 
Но почему Вы не герой нашего времени? 
Хотя бы в масштабах Кубани? Нет, этому не 
бывать. Потому что Вы не забыли ничего и 
никого, написали правду, как она есть. А в 
наше время, чтобы быть его героем, нужно 
обо всем позабыть и держать нос по ветру.

Вы занимаетесь экологией, историей, 
туризмом с друзьями и товарищами. И для 
этого у Вас есть неисчерпаемый потенци-
ал. Вы очень подкованы во всех сферах 
человеческой деятельности, владеете 
необходимыми для этого знаниями. Вы 
остаетесь коммунистом, вопреки измене 
многих и силе оппонентов. И я надеюсь, 
что у наших потомков появятся лидеры и 
назовут имена настоящих коммунистов, в 
первую очередь Ваше имя. Ваша книга мне 
понравилась. Читал по нескольку раз худо-
жественную часть, стихи. «Лишь иногда ее 
(лесную тишину) прерывал еле слышный 
шорох проволглого листа, медленно сте-
кавшего с ветки, задевая на пути к земле 
родительский ствол, словно бы прощаясь 
с ним». Эти строки понравились мне. Они 
заставляют сравнить полет падающего 
листа с человеческой жизнью, огорчаясь 
тем, что не совсем это у меня получается.

Вы прошли большую школу внутрипо-
литической и зарубежной деятельности. 
В Адыгее мне не с кем Вас сравнить. При 
всем этом Вы не возгордились, не бросили 
друзей, любимый туризм, рыбалку – про-
стые и дорогие человеческому сердцу 
земные радости. Вы промолчали о том, 
что Вас чуть ли не врагом считали в лихие 
90-е. Я тоже многое пережил и повидал, но 
и в зрелом возрасте образцом служения 
своему народу, Родине будете являться для 
меня Вы, Евгений Салов.

Я был исключен из партии, но никогда 
не изменял ей. Судим два раза и в обоих 
случаях оправдан. Я снова получил парт-
билет и горжусь этим. Я провел свою жизнь 
в борьбе до усталости. Выстоять помогали 
мне настоящие друзья: Касим Мамгетов, 
Казбек Гуагов, Амин Гуагов, Казбек Беда-
ноков. Я, Аслан Карбечевич Калашаов, 
человек с обыкновенной советской био-
графией. Родился в 1941 году в ауле Дже-
рокай и там же вырос. В 1959 году окончил 
10 классов. Не поступив в Таганрогский 
электротехнический институт, пошел раз-
норабочим на Гиагинский сахарный завод. 
В 1960–1963 годах служил по призыву в 
Советской Армии. Был, можно так сказать, 
редким экземпляром в армейском строю. 
После сержантской школы два года служил 
старшиной роты. Редкая должность для 
военнослужащего-срочника. После службы 
вернулся разнорабочим на сахарный за-
вод. Из армии пришел кандидатом в члены 
КПСС, а уже на гражданке, в 1969 году, был 
принят в члены партии.

Мой старший брат Довлет забрал меня, 
с учетом моего армейского административ-
но-хозяйственного опыта, в станицу Ново-
свободную заместителем председателя 
колхоза по хозяйственной части. Но через 
три месяца меня уволили с должности из-за 
отсутствия «навара». Председатель колхо-
за и секретарь парторганизации говорили 
мне, что нос надо держать по ветру и не 
…против него. В поселке Первомайском 
у меня был одноклассник и близкий друг 
Казбек Гуагов, может быть, Вы знали его. 
Я часто бывал у него в гостях. Он, как мог, 
поддерживал меня в трудную пору.

Через год работы в связи в качестве 
монтера и почтового работника меня вы-
двинули, с большим сопротивлением с 
моей стороны, на должность начальника 
Шовгеновского районного узла связи. У 
меня не было опыта руководящей работы 
в таком учреждении, да еще с правом пер-
вой подписи, счетом в Госбанке и большим 
объемом административных забот. Мне 
приходилось много спорить с начальником 
областного управления связи и первым 
секретарем райкома КПСС. Спорили по 
делу, но они не терпели возражений, а 
хотели беспрекословного исполнения их 
требований. Но это не приносило пользы 
делу. При одном крупном споре с первым 
секретарем райкома присутствующий при 
этом заворготделом с криком упрекнул 
меня: «У Вас нет партийной гибкости!» А я 
до сих пор не понял, что такое «партийная 

гибкость». Что это в действительности? То 
самое «держать нос по ветру и не …против 
ветра?» Доспорился я до того, что побывал 
в трех районах руководителем узла связи. 
Работе отдавал всего себя и имел некоторые 
результаты. И, в конце концов, не сломался. 
А ушел на другую работу. И почувствовал 
неожиданно, что и там можно работать и 
зарабатывать не хуже прежнего, было бы 
желание и умение трудиться, да еще и нервы 
сохранить. Да, образование у меня: курсы 
связи, техникум связи и электротехнический 
институт связи.

Мне всегда нравились идеи Компартии, 
и сейчас продолжаю дорожить ее идеями, 
но не лжекоммунистами. В свое время мне 
посчастливилось встретиться с настоящими 
коммунистами. Лично был знаком с Бори-
сом Александровичем Калоевым, гостил 
у него дома. В разрешении спора в моей 
работе участвовал Расул Гамзатов, все-
мирно известный поэт и депутат. Я дружил 
с Маличем Аутлевым, секретарем обкома 
партии...

Не знаю, почему я это Вам пишу. Может 
быть, потому, что не с кем здесь поделиться 
тем, что пережил, над чем продолжаю раз-
мышлять. А Вы сможете это понять...

P.S. Мурат Хасанов является 11-кратным 
чемпионом мира. Единственный человек на 
земном шаре с таким титулом. Нельзя ли уве-
ковечить его спортивный подвиг памятным 
местом или бюстом? Что скажет Парламент, 
если Вы внесете такое предложение?

Аслан Калашаов

Ответ из Майкопа
Уважаемый Аслан Карбечевич!

С интересом и благодарностью прочитал 
Ваше письмо. Тем более дорогое, что этот, 
традиционный в прошлом жанр живой связи 
между людьми почти исчез из нашей жизни. 
А Вы ненавязчиво напомнили о нем.  

Еще дороже Ваши искренность и непо-
средственность в выражении своих мыслей 
и чувств. Качества, которые стали редкостью 
в отношениях между людьми в последние 
годы. Но такие люди, как Вы, неравнодуш-
ные к происходящему, дают надежду, что не 
все потеряно без возврата. И, может быть, 
искренняя бесхитростность еще вернется в 
человеческие отношения. Хотя это совсем 
непросто в системе рыночно-коммерче-
ской выгоды, что правит бал на земле и в 
информационном пространстве. Пример 
тому – беззастенчивая эксплуатация об-
разов русской классической литературы в 
банковской рекламе. Даже актуальное для 
наших дней стихотворение Александра 
Пушкина «Клеветникам России», написанное 
в 1831 году в ответ на русофобские призывы 
битых наполеоновских генералов в Париже 
к походу на Россию, не постеснялись вклю-
чить в рекламный проспект. К счастью, есть 
и среди нас и те, кого не соблазняет «кешбек 
большой – платеж далекий». Кто помнит про 
«бесплатный сыр» в мышеловке? Вы, Аслан 
Карбечевич, один из неподдающихся, чело-
век с советским иммунитетом против модных 
поветрий-трендов.

Ваше письмо говорит больше, чем в 
нем написано. Особенно впечатляют два 
момента. Те, что раскрывают Вашу при-
родную одаренность чувством слова и при-
обретенную в трудовой и армейской жизни 
способность отличать правду от кривды. 
С удивительной, даже на взгляд писателя, 
чуткостью Вы уловили глубинный смысл в 
образе листа, что сорвался с ветки и падает, 
задевая родительский ствол, словно проща-
ется с ним. Напоминая человеческую жизнь. 
Признаюсь, когда набрасывал эту картинку, 
был увлечен самим движением лирического 
образа, не задумываясь о подтексте, в ко-
тором собственно и запрятан смысл. Зато 
Вы, как талантливый читатель, разглядели 

его, вступили в соавторство с писателем, 
обогатили своим пониманием мой смысло-
образ. Вот уж поистине прав был классик: 
«Нам не дано предугадать, как наше слово 
отзовется». Не каждый читатель способен 
увидеть то, что писатель запрятал в образе. 
А Вы смогли. Спасибо Вам за душевную 
чуткость к слову. Возможно, это связано с 
Вашей профессией связиста: чутко слышать 
и верно передавать сигнал. Побольше бы 
таких читателей пожелаю себе и товарищам 
по литературному цеху.

И второй момент, такой же дорогой, как 
и первый, Ваша дешифровка аппаратного 
фразеологизма о «партийной гибкости». Это, 
увы, не было частным фактом в райкоме 
или в узле связи, где Вы работали. Само-
обман и приспособленчество по неписаному 
принципу «держать нос по ветру», или «три 
пишем – два в уме», угождать руководяще-
му мнению, даже небезупречному, привели, 
в конце концов, партию, а с нею и страну 
к поражению в схватке с политическими 
пигмеями, какими были на самом деле само-
провозглашенные демократы и либералы. Но 
именно они, эти экс-торгаши пирожками на 
Невском, подобные Чубайсу, и полинявшие 
до неузнаваемости коммунисты типа А. Яков-
лева, В.  Коротича, Е. Гайдара и прочие, 
отстранили КПСС от власти. И лишь потому, 
что позднее руководство партии почило 
на лаврах достигнутого трудом и подвигом 
предшествующих поколений, расслабилось 
и оказалось неготовым и неспособным к 
открытой борьбе за власть с партийными 
перерожденцами и народившимися при их 
попустительстве теневиками. «Партийная 
гибкость» обернулась партийной погибелью. 
Вместе с нею была разрушена советская 
сверхдержава. Вы были одним из немногих, 
кто задолго до катастрофы разобрался в 
смысле «партийной гибкости»: не … против 
ветра. Но таких, как Вы, несогласных с прин-
ципом лояльности к самообману, нашлось 
немного. К тому же, кадровые фильтры, 
установленные пропагандистами «диалек-
тической» гибкости, переходящей в свою 
противоположность, закрывали дорогу тем, 
кто не был готов отклониться от линии партии 
«вместе с линией». В печально известное 
время перестройки вместо несогласных и 
непокорных продвигали наверх «партийно 
гибкие» кадры политических приспособлен-
цев, способных ради карьеры имитировать 
показную партийность. Куда подевались они, 
когда партия угодила в кризис?  Вопрос рито-
рический. Искренние и дисциплинированные 
партийцы спохватились, да поздно. Станция 
невозврата осталась позади. Пришлось на-
чинать все сначала.

Спасибо Вам за добрую оценку моих 
скромных заслуг в политике и литературе. 
Сам же опасаюсь преувеличить их даже 
наедине с собой. Положа руку на сердце, 
признаю, что если и смог сделать что-то по-
лезное для людей, то благодаря доверию и 
поддержке товарищей, с которыми работал в  
леспромхозе и школе, в редакциях партийных 
газет и республиканской гостелерадиоком-
пании, в Парламенте Адыгеи и в Совете 
Федерации Федерального Собрания России, 
в рескоме и ЦК КПРФ; с кем служил в РВСН 
и участвовал в ликвидации последствий 
Чернобыля.

Без требовательного воспитания со сто-
роны родителей, бабушки и дедушки, братьев 
и сестер, без участия верных друзей детства 
и юности, без понимания и поддержки со 
стороны жены Светланы, детей и внуков 
был бы кем-то другим. Так же, как без на-
ставничества наших школьных учителей: 
Ларисы Петровны Проскура, Владимира 
Константиновича Микулича, Николая Гав-
риловича Тогобецкого, Ивана Ивановича 
Степанятова, Андрея Анисимовича Мацнева, 
Галины Петровны и Михаила Викторовича 
Ковалевых; без поддержки первого в моей 
жизни редактора Петра Ивановича Козлова – 
майора военной контрразведки СМЕРШ в 
годы войны; без доверия и веры Христофора 

Ардавасовича Баладжияна – редактора 
«Адыгейской правды»; председателей об-
ластного телерадиокомитета Кима Хутыза 
и Вячеслава Чесебиева, председателя ре-
спубликанской ВГТРК Асланбека Кераше-
ва; без строгих уроков военной службы от 
капитана Александра Жука, майора Игоря 
Гриханова и полковника Михаила Зерняка; 
без университетских профессоров Юрия 
Андреевича Жданова, Юрия Венедикто-
вича Кнышенко, Натальи Васильевны Ба-
кулиной, Александра Ивановича Козлова, 
Льва Тимофеевича Антоненкова, Ивана 
Васильевича Кузнецова, Аркадия Дмитри-
евича Урсула, Кадырбеча Хаджумаровича 
Делокарова – Вашего земляка из Джерокая; 
Екатерины Васильевны Никоноровой и 
Ольги Николаевны Астафьевой; без коллег 
и старших товарищей по Совету Федерации 
Егора Семеновича Строева, Валерия Му-
хамедовича Кокова, Николая Игнатовича 
Кондратенко и Аслана Алиевича Джаримо-
ва; без товарищей по депутатской работе 
в Парламенте Адыгеи Аслана Матыжева, 
Валентина Мельникова, Мухарбия Тхарка-
хова, Схатбия Шевоцукова, Аскера Жанэ, 
Валерия Брыка, Довлетбия Хакунова, 
Александра Курганникова, Татьяны Без-
усько, Дзепша Мирзы, Виктора Билонога и 
Виктора Захарова, Алексея Руденко, Кима 
Мамиека, Анатолия Иванова, Александры 
Визняк, Юрия Удычака,  Владимира На-
рожного, Эдуарда Цеева, Адама Богуса, 
Михаила Галецкого, Ольги Серовой и мно-
гих других, прошу прощения, что не всех 
назвал; без многолетнего соработничества 
в рескоме партии с Муратом Дауровым, 
Геннадием Внуком, Анатолием Дьяченко, 
Валерием Сороколетом, Григорием Сени-
ным, Схатбием Вороковым, Константином 
Скороходом, Мулиат Деловой, Мариной 
Ситниковой, Александром Кузьминым, 
Шамсудином Евтыхом, Русланом Казанчи, 
Николаем Юрьевым, Асланом Китызом, 
Владимиром Кущем, Фатимой Лазаревой, 
Ириной Викленко, Еленой Москаленко; в 
составе ЦК – с лидером КПРФ Геннадием 
Зюгановым, его заместителями Иваном 
Мельниковым, Юрием Афониным, Влади-
миром Кашиным, Дмитрием Новиковым и 
Леонидом Калашниковым – без участия 
всех и каждого из них мне вряд ли удалось 
бы достичь чего-либо значимого в служении 
людям.

Ваше по-человечески теплое, искрен-
нее письмо дает основание внести Ваше 
имя, уважаемый Аслан Карбечевич, в спи-
сок тех светлых людей, кто в разное время 
помог мне стать человеком. Спасибо Вам 
за неравнодушие и доброе внимание. К 
слову, мне тоже посчастливилось близко 
познакомиться с теми, кого вы назвали в 
своем письме. Во время работы в посел-
ке Первомайском был хорошо знаком с 
Казбеком Гуаговым и его супругой Мирой: 
она заведовала поселковым здравпунктом, 
лечила первомайцев, в их числе – моих 
родных и близких. Во время работы в Со-
вете Федерации доводилось встречаться и 
говорить с Расулом Гамзатовым. По работе 
в печати знал Малича Аутлева, видел и 
слушал его на областных совещаниях пар-
тийного актива. К сожалению, не знал лично 
Бориса Калоева, хотя был наслышан от 
знавших его о человеческих и политических 
достоинствах этого человека.

Что касается Вашего предложения о 
памятном знаке в честь спортивных под-
вигов Мурата Хасанова. Известно, что его 
бюст украшает галерею скульптурных пор-
третов выдающихся спортсменов Адыгеи 
на фасаде спортивного зала АГУ на улице 
Советской, в Майкопе. Но, возможно, 
речь идет в Вашем письме об установке 
памятного знака на родине выдающегося 
спортсмена? В этом случае с инициативой 
могли бы выступить земляки 11-кратного 
чемпиона мира, оформив свое пред-
ложение общепоселенческим опросом 
жителей. А депутаты, надеюсь, поддержат 
народную инициативу. Ведь глас народа – 
глас Божий.

На этом позволю себе закончить пись-
мо. Еще раз сердечное спасибо за Ваш то-
варищеский отклик на мою книгу. Здоровья 
Вам, терпения и стойкости в наше непро-
стое время, добра, мира и благополучия 
Вам и Вашим родным и близким.

С уважением,
Евгений Салов

09.01.2025 г.
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Индекс ПА 116

Цена свободная

Туризм и поэзия

Экономика

СВЕТЛОЕ РОЖДЕСТВО
Рождество Христово – один из главных праздников, ко-

торый отмечают православные 7 января.

В церкви архангела Миха -
ила станицы Курджипской со-
стоялась премьера спектакля 
«Рождество Христово». Поста-
новка стала ярким завершением 
праздничного богослужения и 
подарила зрителям незабывае-
мые впечатления. В постановке, 
подготовленной силами воспи-
танников Творческого объедине-
ния «Народная игрушка» МБОУ 
ДО ЦДЮТ ОЦ  № 2 Майкопского 
района, юные актёры воплотили 
на сцене библейскую историю о 
Рождестве Христовом.

Перед началом представления 

со словами поздравления к зрите-
лям обратился настоятель храма 
иеромонах Михаил. Он пожелал 
светлого Рождества и поблаго-
дарил юных артистов и всех, кто 
принимал участие в подготовке 
спектакля.

Спектакль получился трога-
тельным и  праздничным. Яркие 
костюмы, красивая мелодия соз-
дали неповторимую атмосферу 
волшебства. 

Татьяна Пермякова,
председатель 

родительского комитета

Анекдоты
* * *

Депозит – это когда у тебя есть 
деньги. Но ты живёшь так, как 
будто у тебя их нет. А кредит – это 
когда у тебя нет денег. Но ты жи-
вешь так, как будто они у тебя есть.

* * *
В связи с пенсионной реформой 

возраст «баба ягодка опять» пере-
носится с 45 на 50 лет.

* * *
Жизнь – странная штука: сна-

чала не хочется вставать в школу, 
потом в университет, потом на 

работу…А потом…бац! И надо 
срочно на автобус в 6 утра на 
другой конец города: там картошка 
дешевле.

* * *
Судя по платежкам за комму-

нальные услуги, налог на роскошь 
все-таки ввели.

* * *
Деньги – зло. Не в деньгах 

счастье.
Кто духом силен – тот и богат.
И еще 200 способов успокоить 

себя, пока не выдали зарплату.

В ТИСКАХ ЭКОНОМИИ
Всё большее число россиян затягивают пояса. В 2025 году уже 77% граждан наме-

рены ужимать свои расходы и максимально экономить. При том, что в прошлом году 
таких респондентов было только 69%. Об этом свидетельствует опрос, проведённый 
сервисом Moneyman, на который ссылается РИА Новости. Очевидно, что увеличив-
шаяся бережливость населения объясняется высокой инфляцией и неуверенностью 
в завтрашнем дне на фоне «кусачих» кредитов.

«Рост количества респондентов, которые 
собираются «зажимать трудовую копейку» 
в будущем году, может объясняться соче-
танием роста стоимости жизни по причине 
разгона инфляции с последствиями жёсткой 
денежно-кредитной политики Центробанка. 
С другой стороны, жёсткая ДКП означает и 
высокие процентные ставки по кредитам, 
которые становятся менее доступными. 
Этот эффект усиливается отменой льготной 
ипотеки с июля 2024 года. Нередко переход 
в режим экономии происходит в периоды, 
когда у людей ухудшаются ожидания отно-
сительно своего будущего экономического 
положения, растёт неопределённость. Такая 
причина возможна и сейчас – для тех, кто 
не ожидает улучшения своего финансового 

положения в будущем году», — сказала «Прав-
де» Ольга Беленькая, руководитель отдела 
макроэкономического анализа ФГ «Финам».

Приобретать товары длительного поль-
зования и в целом делать крупные покупки 
становится всё сложнее, особенно в кредит. 
Одной из ключевых причин роста цен и пере-
хода россиян в режим экономии является де-
вальвация рубля.

«Учитывая высокую импортозависимость 
нашей экономики, эффект от девальвации руб-
ля будет ощутим практически во всех сферах. 
В первую очередь подорожают импортные то-
вары – электроника, бытовая техника, автомо-
били, лекарства, одежда и обувь зарубежных 
брендов. Но инфляционная волна неизбежно 
захватит и отечественную продукцию. Это 

связано с удорожанием импортных комплек-
тующих, оборудования, сырья. Население 
почувствует этот эффект довольно скоро, 
с лагом в пару-тройку месяцев», – об этом 
сообщил «Правде» доктор делового админи-
стрирования (MBA/DBA) по юриспруденции, 
экономике и управлению Роман Синицын.

Когда ждать особенно ощутимого роста 
цен? «Руководство ЦБ ранее приводило 
оценки, что ослабление рубля на 10% до-
бавляет к инфляции 0,5–0,6 п.п. в течение 
нескольких месяцев, то есть эффект от 
осеннего ослабления курса рубля может 
проявиться сейчас и в течение первого 
квартала 2025 года. Механизм переноса 
динамики курса в цены действует как непо-
средственно через рост цен на импортные 
товары и услуги, так и через рост издержек 
на приобретение импортных оборудования, 
сырья, комплектующих, а также через ин-
фляционные ожидания, которые, особенно 
в случае, когда они не заякорены, растут 
при ослаблении национальной валюты», – 
сказала «Правде» Ольга Беленькая.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ,
газета «Правда», № 144 (31637) 

Интересно

2024 год стал самым 
жарким за всю 

историю наблюдений 
с 1850 года

Такие данные приводит Европейская 
служба дистанционного зондирования и 
картографирования Земли Copernicus. 
Средняя глобальная температура впер-
вые превысила доиндустриальный уро-
вень на 1,5 градуса Цельсия. Бореальная 
(т. е. характерная для умеренных широт) 
зима (декабрь 2023 года – февраль 
2024 года), бореальная весна (март–
май) и бореальное лето (июнь–август) 
в 2024 году стали рекордно теплыми 
сезонами для соответствующего времени 
года. Помимо этого, новый рекорд средне-
суточной глобальной температуры был 
достигнут 22 июля 2024 года и составил 
17,16 градуса Цельсия. По прогнозам, 
2025 год не станет рекордным по показа-
телям, но войдет в тройку самых жарких 
за время наблюдений.

Газета «Советская Россия»

Пенсия

СТИХИ  ИЗ ПОХОДНОГО БЛОКНОТА
 
Поэтический цикл под таким названием вышел в свет в 4-м, за-

вершающем 2024 год номере журнала «Литературная Адыгея». Его 
автор – Евгений Салов, поэт и прозаик, бывалый путешественник, 
председатель парламентского комитета по туризму, экологии и при-
родопользованию. 

В опубликованный цикл вошли 
семь стихотворений: «В начале 
тропы», «В горном походе», «Осен-
няя картина», «Утро в горах», «Миг 
вечерний», «На лесогорье бабье 
лето» и «В память пропавшей 
речки».

Своим рождением все они обя-
заны походу, в котором участвовал 
с сыном и другом автор стихов. Его 
маршрут пролегал по осеннему 
лесогорью на границе Мостов-
ского и Майкопского районов, в 
верховьях речек Ходзь, Кизинка, 
Псеубек, Губс и Фарс. Впечатления 
от встреч на неведомых раньше 
тропинках, от ночей в глухом лесу 
под звездным небом, от молодого 
месяца, что тонул и не мог пото-
нуть в прозрачной купели горной 
речки, от чарующих видов утрен-
них далей с горных крутосклонов, 
от ветра со снеговых вершин, 

от запахов и звуков утомленного 
осеннего леса – все это обернулось 
живыми поэтическими образами с 
пронзительным чувством света и 
музыкального ритма.

Предлагаем вниманию читателей 
одно стихотворение из «походного 
блокнота» Евгения Салова:

Глазам не верю, что таков –  
Уже на перевале.
Подушки белых облаков
На синем покрывале.

Отрог с поломанным ребром,
Вдали хребты крутые.
Ручей сверкает серебром,
А брызги золотые.

А воздух, воздух – только пить.
Взахлеб и не напиться.
В снегу тропы струится нить,
Чтоб в небе раствориться.

Уже осел на склонах снег,
И луг вздохнул о лете.
А солнце?.. Солнце выше всех,
Как водится на свете.

И четверостишие о полночном 
видении в лесу на горной речке 
Губс:

В ледяной купели Губса,
Что кружит, как заводной,
Нянька-ночь купает пупса,
Он же месяц молодой.

Остальные «Стихи из походного 
блокнота» вы можете прочитать, 
если интересно, в 4-м номере 
журнала «Литературная Адыгея» 
за 2024 год, на страницах 6–10. А 
продолжение цикла – в 1-м номере 
«ЛА» за 2025 год. Прочитаете – и 
они непременно позовут вас в 
поход по лесогорью. По маршру-
ту, обозначенному стихами, как 
яркой, не дающей сбиться с пути 
маркировкой.

Пресс-служба рескома КПРФ

Правительство «незаметно» увеличило 
стоимость пенсионных баллов

Теперь для максимальной пенсии нужно зарабатывать ежеме-
сячно 230 тысяч рублей.

Эти изменения направлены на «адаптацию пенсионной системы 
к текущим экономическим условиям.

С 1 января 2025 года измени-
лись требования для получения 
максимальной пенсии в России. 
Предельный размер страховых 
взносов за год вырос на 24%: 
с 2 млн 225 тысяч до 2 млн 759 ты-
сяч рублей.

В рамках действующей пенси-
онной системы трудящийся чело-
век копит не деньги на будущую 
пенсию, а «баллы». За год можно 
получить максимум 10 баллов.

«Теперь россияне должны за-
работать 2 миллиона 759 тысяч 
рублей, чтобы в течение года 
получить максимальные 10 пен-
сионных баллов. Это означает, 

что ежемесячная зарплата должна 
составлять 230 тысяч рублей», – пи-
шет «Комсомольская правда». При 
этом за один бал пенсионер будет 
получать в месяц только 133 рубля 
(по данным 2024 г.).

Для получения страховой (тру-
довой) пенсии россияне должны 
накопить не менее 15 лет стажа и 
30 баллов. Средняя страховая пен-
сия в 2024 году составила – 23,4 ты-
сячи рублей.

Пожилые люди, не набравшие 
необходимое количество пенси-
онных баллов, будут получать со-
циальную пенсию. В 2024 году она 
составляет 7689,48 руб., с учетом 

доплат от регионов и властей в 
среднем она составляла 13,5 ты-
сяч рублей.

Формула расчета пенсии
Накопленное количество пен-

сионных баллов умножается на 
«стоимость пенсионного коэффи-
циента». В 2024 году она состав-
ляла 133 рубля.

Те, кто выполнил минималь-
ное требование по стажу (15 лет) 
и накопленному количеству бал-
лов (30 баллов), получают до-
полнительно «фиксированный 
взнос», размер которого ежегод-
но определяет правительство и 
ПФР. В 2024 году он составлял 
8135 рублей.
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